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一、民國 90 年至今，平均每 4 名大學生，就有 1 人申請學貸，其中高達 8 成都是私校生，普

遍來自經濟中低家庭，卻須支付比公校生高出 2 倍的貸款金額，眼見大學畢業生起薪低，學貸

還清日也只能遙遙無期。 

二、進一步來看是政府忽略了學生深受經濟複合社會等多重弱勢的影響，如近年公私立學校

學生申請學貸情況，92 年有 6.2 萬名公校生、31.6 萬名私校生，相差近 5.1 倍；103 年有 6.2 萬

名公校生、25.7 萬名私校生，相差近 4.1 倍，整體顯示申請學貸的學生當中高達 8 成為私校生，

他們來自經濟中低家庭卻須支付比公校生高出 2 倍的貸款金額。 

三、另外，大學畢業生平均起薪偏低，從 88 年的 2.75 萬元，一路減退至 92 年的 2.61 萬元，

98 年深受金融海嘯的影響也只有 2.62 萬元，直到 103 年又重新站上 2.72 萬元，其中在私校生畢

業起薪普遍低於公校生的情況下，間接加重還款的困難度，縱使教育部即將在今年 8 月針對月

收入不到 3 萬元、中低收入戶及低收入戶的大學畢業生，制定償還期為 16 年並增加寬限期為 4

年，合計共有 20 年的清償年限，也只能達到紓緩他們償債壓力的目的，而實際上學生想憑教育

翻身的機會只會越來越低，無法有效解決貧窮的問題。 

四、因此，為協助學生順利完成學業，未來政府需要重視他們因多重弱勢所帶來的還債困難

，除了全面納入學生既有的性別、族群、社會、經濟等複合因素作為降低學貸申請門檻、增加

學貸緩繳年限，以及放寬學貸利率補助額度等決策考量之外，更重要的是，政府也必須特別檢

討校方的收費標準，避免浮濫調漲教育費用，導致學生因大量打工而耽誤課業的問題；其次，

對於初入職場申請學貸緩繳的畢業生，需要教育部、勞動部及衛服部等部會進行府際合作，主

動瞭解無力償還的原因並給予相關的資源協助；此外，針對私校生，政府需要投入更多經費並

研擬更加優惠的學貸及獎勵措施，如依據他們的學業表現提供相對應的獎學金，讓公共資源與

資金花在「對」的事與「對」的人身上。 

提案人：曾銘宗 

連署人：陳宜民  顏寬恒  張麗善  廖國棟  簡東明  

江啟臣  陳學聖  林德福  徐志榮  蔣萬安  

楊鎮浯  黃昭順  陳雪生  許淑華  徐榛蔚  

林麗蟬  柯志恩 

主席：本案作如下決定：「函請行政院研處。」請問院會，有無異議？（無）無異議，通過。 

進行第九案，請提案人賴委員士葆說明提案旨趣。 

賴委員士葆：（17 時 8 分）主席、各位同仁。本院委員賴士葆等 11 人臨時提案，認為我國漁船在

沖之鳥礁附近公海遭日本扣船，根據「聯合國海洋法公約」明確指出沖之鳥不符合島嶼定位，

且日本以興建 9 平方公尺（約兩張桌球桌）之堤坊設施主張其專屬經濟區，歷經三十年從未獲

得國際支持。因此，既然日本違背國際公約在先，為捍衛我國漁民權益，拒絕繳付保釋金的無

理默契，爰提案要求行政院及其相關單位，應據理力爭、嚴正交涉，向日本追討漁民贖金的返

還，並要求日本公開道歉，以在國際強烈宣告我方護漁的立場。是否有當？敬請公決。 

第九案： 
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本院委員賴士葆等 11 人，認為我國漁船在沖之鳥礁附近公海遭日本扣船，根據「聯合國海洋法公

約」明確指出沖之鳥不符合島嶼定位，且日本以興建 9 平方公尺（約兩張桌球桌）之堤坊設施

主張其專屬經濟區，歷經三十年從未獲得國際支持。因此，既然日本違背國際公約在先，為捍

衛我國漁民權益，拒絕繳付保釋金的無理默契，爰提案要求行政院及其相關單位，應據理力爭

、嚴正交涉，向日本追討漁民贖金的返還，並要求日本道歉，以在國際強烈宣告我方護漁的立

場。是否有當？請公決案。 

提案人：賴士葆 

連署人：蔣萬安  曾銘宗  陳雪生  徐榛蔚  張麗善  

李彥秀  陳宜民  簡東明  林麗蟬  羅明才 

主席：本案作如下決定：「函請行政院研處。」請問院會，有無異議？（無）無異議，通過。 

進行第十案，請提案人顏委員寬恒說明提案旨趣。（不在場）顏委員不在場，本案暫不予處

理。 

進行第十一案，請提案人陳委員雪生說明提案旨趣。 

陳委員雪生：（17 時 9 分）主席、各位同仁。本院委員陳雪生、楊鎮浯等 14 人，有鑑於馬祖地區

觀光發展迅速，旅行團及遊客大量進入，雖有助馬祖地區之經濟成長，但也因機位為旅行團及

遊客所占，排擠了馬祖居民返鄉搭機權利。尤其臺馬空中航線現僅立榮航空公司經營，立榮航

空雖戮力維持臺馬空中航線暢通，但因民航機數量及其他因素限制，無法增班以滿足臺馬空中

交通需求，致馬祖鄉親返鄉是一票難求。爰此，建請民航局邀集遠東、華信、復興等三家民航

業者，徵詢及鼓勵以上民航業者進入臺馬空中航線，以保馬祖空中交通之順暢運行。是否有當

？敬請公決。 

第十一案： 

本院委員陳雪生、楊鎮浯等 17 人，有鑑於馬祖地區觀光發展迅速，旅行團及遊客大量進入，雖有

助馬祖地區之經濟成長，但也因機位為旅行團及遊客所占，排擠了馬祖居民返鄉搭機權利。尤

其臺馬空中航線現僅立榮航空公司經營，立榮航空雖戮力維持臺馬空中航線暢通，但因民航機

數量及其他因素限制，無法增班以滿足臺馬空中交通需求，致馬祖鄉親返鄉是一票難求。爰此

，建請民航局邀集遠東、華信、復興等三家民航業者，徵詢及鼓勵以上民航業者進入臺馬空中

航線，以保馬祖空中交通之順暢運行。是否有當？請公決案。 

提案人：陳雪生  楊鎮浯 

連署人：許毓仁  呂玉玲  顏寬恒  蔣萬安  徐志榮  

張麗善  曾銘宗  蔣乃辛  徐榛蔚  賴士葆  

林為洲  楊 曜  柯志恩  陳宜民  王育敏 

主席：本案作如下決定：「函請行政院研處。」請問院會，有無異議？（無）無異議，通過。 

進行第十二案，請提案人王委員育敏說明提案旨趣。（不在場）王委員不在場，本案暫不予

處理。 

報告院會，臨時提案均已處理完畢，繼續處理復議案。 


